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Panorama Nacional 
 
 

INE y AMLO acuerdan respeto y presupuesto para 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-y-amlo-acuerdan-respeto-y-presupuesto-para-
2024/ 
En un encuentro inédito, el presidente Andrés Manuel López Obrador y el 
Consejo General del INE, que encabeza Guadalupe Taddei, acordaron 
respeto a la autonomía del instituto y a la investidura presidencial, no 
intromisión en las elecciones presidenciales del próximo año y, sobre todo, 
que no haya recortes presupuestales a la autoridad electoral. 
El presidente López Obrador aseguró que fue una “buena conversación” con 
los consejeros: “Sostuvimos una buena conversación con los consejeros del 
INE. La democracia debe establecerse en México para siempre. Nunca más 
cratos (poder) sin demos [pueblo]”, sostuvo. Por la mañana, el Mandatario 
federal dijo que se trataba del inicio de una “nueva etapa” con los 
integrantes del consejo del INE, para que actúen con absoluta 
independencia, pues su gobierno no se atrevería a recomendarles nada ni a 
darles línea como era antes desde Los Pinos. 
 
AMLO pide a consejeros claridad sobre qué evitar en 
mañaneras  
https://www.milenio.com/politica/amlo-pide-consejeros-claridad-evitar-mananeras 
Ciudad de México. - “Yo necesito tener claridad de qué no puedo decir” fue 
una de las frases con las que el presidente Andrés Manuel López Obrador 
expresó su disposición ante el árbitro electoral, para evitar lo que 
legalmente tiene prohibido y saber hasta dónde llega el límite de su libertad 
de expresión en las mañaneras, para no dañar la sucesión presidencial del 
2024. Lo más relevante en la reunión del Instituto Nacional Electoral con el 
presidente Andrés Manuel López Obrador ayer en Palacio Nacional, fue que 
rindió frutos el llamado a la amnesia que lanzó hace dos meses el secretario 
de Gobernación, Adán Augusto López: mejor ya no mirar atrás, para no 
convertirse en estatuas de sal. Debatieron, coincidieron y hasta bromearon, 
pero el fantasma del fraude nunca se fue.  
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-y-amlo-acuerdan-respeto-y-presupuesto-para-2024/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-y-amlo-acuerdan-respeto-y-presupuesto-para-2024/
https://www.milenio.com/politica/amlo-pide-consejeros-claridad-evitar-mananeras


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
En la reunión estuvieron las 11 consejerías, el Presidente y el secretario de 
Gobernación, y el único tema que, aunque parecía que sería de los primeros 
en la lista y que no se tocó, fue el de los salarios de las y los consejeros y su 
negativa por ganar menos que López Obrador. 
 
Cierra SCJN periodo para recibir reclamos contra Plan B  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/06/13/politica/ministro-laynez-prepara-proyecto-
de-resolucion-sobre-plan-b/?from=homeonline&block=primeraojeada 
El ministro Javier Laynez Potisek notificó que cerró el periodo de instrucción 
de las acciones de inconstitucionalidad promovidas en contra de la segunda 
parte del Plan B de reforma electoral, lo que significa que dio por terminado 
el plazo para recabar pruebas y recibir alegatos y comenzará a elaborar el 
proyecto de resolución que será votado en el Pleno de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), probablemente este mismo mes. 
“Por otro lado, en virtud que ha transcurrido el plazo legal de dos días 
naturales concedido al Partido Político Nacional Movimiento Ciudadano, al 
Partido Acción Nacional, a los Diversos Diputados y Senadores integrantes 
de la Sexagésima Quinta Legislatura del Congreso de la Unión, al Instituto 
Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales y a la Fiscalía General de la República para formular alegatos, 
según la certificación que existe en autos, sin que a la fecha se tenga 
constancia de su presentación electrónica o impresa ante este Alto Tribunal, 
con fundamento en el artículo 68, párrafo tercero, de la Ley Reglamentaria 
de la materia, se cierra instrucción a efecto de elaborar el proyecto de 
resolución correspondiente”, señala el acuerdo publicado en los estrados 
electrónicos del máximo tribunal. 
 
Eduardo Ramírez, nuevo coordinador de Morena en el Senado  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/06/13/politica/eduardo-ramirez-nuevo-
coordinador-de-morena-en-el-senado/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink 
Ciudad de México. - Eduardo Ramírez fue electo esta noche por unanimidad 
coordinador de los senadores de Morena, en sustitución de Ricardo Monreal, 
quien deja el cargo para contender por la candidatura presidencial. 
La decisión se tomó en una reunión a puerta cerrada, en la que los 53 
legisladores del partido guinda respaldaron la propuesta para que su nuevo 
líder parlamentario sea el senador de Chiapas, quien es uno de los más  
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cercanos a Monreal. El propio Ricardo Monreal difundió por la noche un 
video en el que los legisladores concluyeron la reunión al grito de “unidad”, 
“unidad”, “unidad”. Como coordinador de Morena, Ramírez Aguilar asumirá 
la presidencia de la Junta de Coordinación Política del Senado y César 
Cravioto, quien representa al grupo más duro del a fracción, se va a integrar 
a ese órgano de dirección del Senado. 
 
Analiza Va por México cómo financiar elección de candidato  
https://www.reforma.com/analiza-va-por-mexico-como-financiar-eleccion-de-
candidato/ar2622305 
Ciudad de México. - Los dirigentes de PAN, PRI y PRD reconocieron 
dificultades para incorporarse al método de elección del candidato 
presidencial de la alianza Va por México, algunas de las propuestas que las 
organizaciones de la sociedad civil les ha puesto sobre la mesa. 
Integrantes de Unid@s se reunieron este martes con los dirigentes de los 
tres partidos que integran la alianza opositora, quienes plantearon que es 
necesario analizar de dónde van a salir los recursos para llevar a cabo 
acciones como una eventual consulta directa a la población.  
"Aquí las dificultades que se pudieran tener es a qué darle más valor dentro 
del proceso, también decir cómo ponderar el resultado de una encuesta, de 
una votación directa, entre ellos mismos, entre los propios partidos políticos, 
se tienen que poner de acuerdo, para que ellos tengan también una sola 
postura, que tengan un consenso frente a la propuesta que nosotros hemos 
presentado y, tengo entendido, que también entre ellos están en la 
búsqueda de ese acuerdo.  
 
Va por México, abierta a elecciones primarias  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/va-por-mexico-abierta-a-elecciones-
primarias/1592232 
Un grupo de representantes de Unidos se reunió ayer con los tres dirigentes 
de los partidos políticos de oposición que integran la coalición Va por México 
para avanzar en la definición del método de selección del futuro candidato 
presidencial. Según reveló anoche Amado Avendaño, consejero del Frente 
Cívico Nacional (FCN), las presidencias de Acción Nacional, PRI y PRD 
aceptaron comenzar a trabajar en el diseño de elecciones primarias en las 
que los ciudadanos puedan con su voto directo apuntalar al abanderado en  
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2024. En la reunión participaron los líderes partidistas Marko Cortés, 
Alejandro Moreno y Jesús Zambrano, así como coordinadores 
parlamentarios y representantes de las diversas organizaciones de la 
sociedad civil que conforman Unidos, también conocidas como Marea Rosa. 
Asistieron Claudio X. González, Marco Adame, Alejandra Latapí, Ana Lucía 
Medina, Gustavo Madero y Guadalupe Acosta Naranjo, de Sí por México, 
Unidos, la instancia de exgobernadores, Poder Ciudadano, Sociedad Civil 
México y Frente Cívico Nacional, así como Luis Carlos Ugalde, expresidente 
del IFE. 
 
Baja deuda pública y estabiliza economía; política fiscal de 
Hacienda  
https://www.excelsior.com.mx/dinero/baja-deuda-publica-y-estabiliza-economia/1592231 
La recuperación económica tras la pandemia y el manejo responsable de las 
finanzas públicas están detrás de la reducción del coeficiente de deuda 
pública, situación clave para mantener estabilidad y solidez 
macroeconómica. Al 31 de marzo de este año, la medida más amplia de la 
deuda pública se ubicó en 13.9 billones de pesos, de acuerdo con datos de la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Como porcentaje del PIB, 
la cifra anterior se tradujo en 47.6 por ciento. Con esto, el nivel de coeficiente 
de deuda pública bajó 4.0 puntos porcentuales respecto al cierre del 2020, 
año del impacto más fuerte de la crisis sanitaria de covid-19, cuando el 
indicador se ubicó en 51.6% del PIB. Otro factor que ha contribuido a la 
reducción del nivel de la deuda pública es la apreciación del tipo de cambio, 
que ha disminuido el saldo del componente externo de la deuda pública. 
El indicador también es favorable si se compara al de países con nivel similar 
de desarrollo, e incluso respecto al de naciones desarrolladas. 
 
Se achica la baraja de corcholatas para CDMX  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/se-achica-la-baraja-de-corcholatas-para-cdmx/ 
Dos secretarias de Estado que se perfilaban como posibles aspirantes a la 
Jefatura de Gobierno decidieron mantenerse en el gabinete del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, con lo que se reduce la lista de corcholatas 
morenistas que buscan adentrarse en la contienda electoral de la Ciudad de 
México en 2024.  
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Durante la conferencia en Palacio Nacional, la secretaria de Seguridad y 
Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, aseguró que no buscará un 
cargo de elección popular y se mantendrá en el gabinete federal. 
“Hay dos propuestas y yo le pedí que por favor me permitiera seguir 
formando parte del gabinete que él encabeza”, afirmó. El presidente López 
Obrador aplaudió y reconoció la decisión de Rosa Icela Rodríguez. 
Sin revelar el cargo, el Mandatario afirmó que estaba “tentadora” la 
propuesta para la funcionaria federal. 
 
Conahcyt margina a investigadores de universidades privadas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/conahcyt-margina-a-investigadores-de-
universidades-privadas/ 
El nuevo Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías 
(Conahcyt) alista una reforma al Reglamento del Sistema Nacional de 
Investigadoras e Investigadores (SNII) con el cual pretende “marginar” a 
académicos de universidades privadas para ya no darles apoyos 
económicos y que sean sus propias instituciones las que les otorguen los 
recursos. En un adelanto de la reforma que se encuentra en la página de la 
Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer), el Conahcyt, dirigido 
por María Elena Álvarez-Buylla Roces, explica que la población objetivo del 
Reglamento del SNII son las personas de nacionalidad mexicana o 
extranjera que realicen actividades en universidades, instituciones de 
educación superior o centros de investigación del sector público en México. 
Los trabajadores de universidades privadas sólo podrán solicitar el 
reconocimiento en el SNII siempre y cuando sus instituciones hayan hecho 
un convenio con el Conahcyt. 
 
Crece extorsión en 48%, advierte Coparmex  
https://www.reforma.com/crece-extorsion-en-48-advierte-coparmex/ar2622199?v=2 
Ciudad de México. - En México se registra una víctima de extorsión cada 
hora, lo cual demuestra el incremento de hasta 48 por ciento que ha tenido 
este delito durante la actual Administración, advirtió un estudio de la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex).  
Entre enero y abril de este año se registraron 3 mil 473 víctimas de extorsión. 
La cifra representa poco más de una víctima de este delito por hora, según  
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datos del organismo. El titular de la Confederación, José Medina Mora Icaza, 
señaló que este ilícito, en sus diversas modalidades, se ha incrementado 48 
por ciento en el actual sexenio. "La extorsión es uno de los delitos que más 
ha crecido y que está golpeando con mayor fuerza a la actividad económica: 
el que tiene una pequeña miscelánea, una tintorería, hasta las grandes 
empresas. Es un delito que, en los 53 meses de la actual Administración, se 
ha incrementado un 48 por ciento, con respecto al mismo periodo del 
sexenio anterior", subrayó en videoconferencia. En 2022, se registraron 11 mil 
42 víctimas de extorsión, la cifra anual más alta desde 2015.  
Medina Mora explicó que este delito tiene muchas manifestaciones, que van 
desde llamadas telefónicas y mensajes de WhatsApp, hasta el cobro de piso 
y la intimidación. 
 
Mandan los 'narcos' señales de paz a las madres buscadoras  
https://www.milenio.com/policia/carteles-mexicanos-toman-pacto-paz-madres-
buscadoras 
Ciudad de México. - Los tres cárteles más poderosos de México, de Sinaloa, 
Jalisco Nueva Generación y del Golfo han visto de manera positiva el 
llamado de paz que lanzó el 28 de mayo el colectivo de búsqueda de 
personas desaparecidas 10 de marzo, de Tamaulipas. 
Si bien el crimen organizado no ha emitido algún video o escrito sobre el 
tema, María Icela Valdez, líder del colectivo tamaulipeco asegura que han 
visto buenas acciones en materia de desaparición a raíz del llamado. 
“Gracias a dios que el crimen organizado ha comprendido, verdad, y han 
estado apareciendo muchas personas, como esas 60 bolsas con restos 
óseos que aparecieron allá en Jalisco en una barranca y esos 3 niños vivos 
que nos entregaron allá en Reynosa, a Yesenia la entregaron también con 
vida (en Sonora, del colectivo madres buscadoras)”, detalló. 
 
Prevén hoy propuesta de sucesor de Jefa de Gobierno  
https://www.reforma.com/preven-hoy-propuesta-de-sucesor-de-jefa-de-
gobierno/ar2622246?v=3 
Ciudad de México. - Aunque se prevé que el Congreso local defina a la 
persona que quedará a cargo de la Jefatura de Gobierno tras la renuncia de 
Claudia Sheinbaum, la todavía Mandataria adelantó que hoy propondrá 
quien debería sucederla. 
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Ayer todavía las y los diputados no habían definido el proceso sobre su 
renuncia, pero Sheinbaum indicó que ya les envío el documento oficial para 
pedir su separación permanente del cargo y dijo confiar en que no habrá 
inconvenientes. Agregó que cualquiera de las y los funcionarios de su 
gabinete podría ocupar su lugar.  
"Ya mañana (hoy) vamos a estar anunciando, todo va a salir bien. Lo que sí 
les puedo decir es que serán personas honestas, de primera, conocedoras y 
de mucha convicción", señaló tras un evento masivo en la Alcaldía 
Cuauhtémoc, en el que se autopromocionó y prometió un aumento de 100 
pesos a las becas de útiles y uniformes. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-almirante-y-sus-otros-datos-del-
huachicol/ 
Nos comentan que quien ayer se emocionó con la cantidad de decomisos 
de combustible robado, mejor conocido como “huachicol”, es el almirante 
secretario José Rafael Ojeda Durán, titular de Marina (Semar). Ayer, en la 
mañanera del presidente López Obrador, el secretario Ojeda aseguró que 
en el sexenio suman “11 mil millones de litros”, sin embargo, en la diapositiva 
presentada reflejaba la cifra de 11 millones de litros. Pese a que este desliz 
fue notado por varios asistentes, en la versión estenográfica de Presidencia 
se mantuvo la frase dicha por el almirante. ¿Será que hoy el almirante Ojeda 
es presentado en la sección de la mañanera “Quién es quién en las mentiras 
de la semana” por haber dicho una cifra falsa? O, de plano, él tiene otros 
datos y en realidad en algún lugar hay miles de millones de litros 
decomisados. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-06-14/op250907 
BUENO y a todo esto, ¿quién va a fiscalizar las campañas de los 
precandidatos de Morena? La pregunta es importante porque el proceso de 
dizque selección está diseñado, precisamente, para simular que no tienen 
naaada que ver con la elección presidencial. De ahí que quien gane la 
encuesta será nombrado "coordinador de la defensa de la 4T", pese a que 
todo el mundo sabe que será postulado a la Presidencia de la República. 
ESTA CHICANADA lo que busca, evidentemente, es dejar fuera al INE de 
cualquier posibilidad de auditar el proceso. ¿Por qué? Pues porque al menos 
en el papel, se trata de un asunto interno. En la realidad, sin embargo, el o la 
abanderada morenista estará haciendo abiertamente campaña de aquí al 
día de las elecciones. 
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EN ESE SENTIDO, las y los consejeros electorales del INE pueden optar por 
seguirle la corriente a Morena o, por el contrario, hacer su chamba, 
denunciar y sancionar los actos anticipadísimos de campaña de los 
morenistas. Qué bueno que ya hay una buena relación del instituto con la 
Presidencia; nomás ojalá no se convierta en sumisión. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1767 
Que Marcelo Ebrard se le adelantará por segunda ocasión a las corcholatas 
y se registrará hoy mismo. En Morena solo siguen esperando que Manuel 
Velasco del Partido Verde defina cuándo se va a apuntar, porque es el único 
que no ha informado, y el resto ya notificó que lo harán el viernes y se 
pretende darles una hora específica para evitar tumultos. Se prevé que la 
última en aparecer sea Claudia Sheinbaum, quien requiere llegar con su 
licencia en mano ya aprobada por el Congreso capitalino y a quien, por 
cierto, ayer Adán Augusto López Hernández lanzó un dardo con eso de que 
a él le hubiera dado pena difundir que apenas siete de 22 gobernadores de 
su movimiento la apoyan. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1767


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Las encuestas: el “gran elector” bajo sospecha  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/las-encuestas-el-gran-
elector-bajo-sospecha/ 
Entre las casas encuestadoras más conocidas, hubo una clara tendencia a 
sobreestimar a Morena en las elecciones de este año: en el Estado de México 
el promedio de la inmensa mayoría de ellas era mucho mayor a los 8 puntos 
con los que ganó Delfina Gómez; prácticamente todas llegaron al fin de 
semana de la elección con ventaja de dos dígitos. Y en Coahuila, ninguna 
anticipó la brutal ventaja con la que ganó Manolo Jiménez, de la alianza PRI-
PAN-PRD. Además, todo apunta a que también en las encuestas, Morena es 
el nuevo PRI. Cuando el PRI ocupaba la Presidencia era común que las 
encuestas sobreestimaran al partido en el poder. ¿Por qué? Según me dicen 
expertos en la medición de opinión pública, cuando les preguntan a los 
encuestados de dónde creen que es la encuesta que acaban de contestar, 
la mayoría dice que es del gobierno. Si a esto se le suma que en las 
campañas uno de los temas centrales es que si pierde Morena se podrían 
acabar los programas sociales, no es de extrañar que un relevante segmento 
de la población se sienta obligado a decir que va a votar por Morena cuando 
en realidad en la privacidad de la urna no lo hace así. 
 
Mario Maldonado 
Contratos por 500 mdp ligados al general Audomaro  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/contratos-por-500-mdp-
ligados-al-general-audomaro/ 
Una empresa distribuidora de combustibles ligada al director general del 
Centro Nacional de Inteligencia (antes Cisen), Audomaro Martínez Zapata, 
ha obtenido más de 500 millones de pesos en contratos con el sector 
público en los cinco años de la administración del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. De enero 2019 a mayo de 2023, la empresa Grupo 
Centurión Combustibles SAPI de CV, que dirige Enrique Zúñiga Pérez, ha 
sido adjudicada con 69 contratos para el suministro a dependencias  
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públicas de diversos tipos de combustible, desde gas licuado de petróleo 
hasta diesel marino. La cifra exacta del monto de los contratos es de 523.8 
millones de pesos. Tanto la persona moral Centurión Combustibles como la 
persona física Enrique Zúñiga Pérez son socias de Diana Yamilet Hernández 
Zárate, esposa del general Martínez Zapata. En el primer caso comparten 
acciones en partes iguales de la firma Operadora de Combustibles GSC 
Sureste SA de CV, y en el segundo ella es accionista minoritaria de la razón 
social Combustibles e Hidrocarburos del Sureste GG SA de CV. 
 
Salvador García Soto 
Rosa Icela juega al sacrificio  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/rosa-icela-juega-al-
sacrificio/ 
Si usted ve los resultados de la encuesta que publica hoy en primera plana 
un diario de la Ciudad de México, donde Rosa Icela Rodríguez, secretaria de 
Seguridad y Protección Ciudadana del gobierno federal, aparece como la 
“puntera” de la carrera por la candidatura de Morena a la Jefatura de 
Gobierno de la capital de la República, seguro pensará que lo que estoy a 
punto de contarle es mentira o fantasía de columnistas “fake”: que la titular 
de la seguridad federal declina a ser candidata morenista a Jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México, y le dice al Presidente que prefiere quedarse con él 
hasta el final. 
 
Héctor de Mauleón 
El asesinato de Paco Stanley  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-asesinato-de-paco-
stanley/ 
Un cuarto de siglo después, la serie “El show: crónica de un asesinato”, 
dirigida por Diego Enrique Osorno, nos lleva de regreso a los días en que el 
animador de televisión Paco Stanley fue asesinado a las puertas de la 
taquería El Charco de las Ranas. Recuerdo la conmoción que la noticia causó 
en la redacción del periódico La Crónica: la televisión nos bombardeaba una 
y otra vez con las imágenes de la camioneta, con los vidrios destrozados por 
las balas, en la que yacía, ensangrentado, el cuerpo del conductor.  
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/rosa-icela-juega-al-sacrificio/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/rosa-icela-juega-al-sacrificio/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-asesinato-de-paco-stanley/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-asesinato-de-paco-stanley/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Se dijo inicialmente que se había tratado de un robo o un intento de 
secuestro. Todo se detuvo. A pesar de su estilo, cargado de gandallez y de 
vulgaridad, Stanley era un conductor adorado por el público.  
Más tarde se supo que sus asesinos habían cruzado el Periférico, corriendo 
por el puente que entonces existía frente al restaurante, para abordar un 
auto que los esperaba. Aquella fue la última oportunidad que se tuvo de 
saber quiénes eran. 
 
Sergio Sarmiento 
Alicia, secretaria  
https://www.reforma.com/alicia-secretaria-2023-06-14/op250909 
"Diplomacia es escuchar lo que el otro necesita, preservando tu posición, 
pero escuchando al otro". Colin Powell 
El Presidente ha hecho una costumbre de nombrar a funcionarios con un 
10 por ciento de capacidad, o menos, y un 90 por ciento de lealtad. No sé 
cuál sea el grado de lealtad de Alicia Bárcena, pero su capacidad para el 
cargo de secretaria de Relaciones Exteriores es muy elevada. Me hubiera 
gustado ver a un canciller del servicio exterior, tan vapuleado en un 
momento en que el Instituto Matías Romero ha cedido el papel de semillero 
a los gobiernos estatales del PRI. Aunque Bárcena no es diplomática de 
carrera, su experiencia en las relaciones exteriores es considerable y exitosa. 
 
Carlos Marín 
La niñez cautiva del Marx mexicano  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-ninez-cautiva-del-
marx-mexicano 
Del nuevo plan educativo que se aplicará a partir de agosto, publiqué aquí 
ayer que el centro de atención será “la comunidad” y no ya el alumnado de 
enseñanza básica. El presidente López Obrador dijo este martes que los 
contenidos y los nuevos libros de texto gratuito son las cuatro prioridades 
en materia de enseñanza pública: “Uno es el apoyo a maestras y maestros 
en sueldos, prestaciones y la dignificación. En eso vamos avanzando porque 
no solo tenían muy bajos sueldos, sino que los habían maltratado cuando 
impusieron la mal llamada reforma educativa.  
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Ahora es distinto. ¿Quién atiende esto? El oficial mayor Óscar Flores y ese 
no se va, ahí se queda, bueno, la secretaria de Educación, Leticia Ramírez, se 
queda. “Dos, el Programa de Becas: son 12 millones de becas. Tienen un 
coordinador, Abraham (Vázquez) es el que lo maneja. Ese no se va, no va a 
ser candidato. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Ebrard, arma secreta  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/ebrard-arma-secreta 
Algún día sí, siempre algún día. Pero hoy, ¿qué? Florestán 
Marcelo Ebrard me aseguró ayer que no solo será el próximo presidente de 
la República, sino que en su gabinete estará Claudia Sheinbaum como 
secretaria de Gobernación y que invitará a Adán Augusto López Hernández 
y a Ricardo Monreal a las posiciones que ellos elijan, coordinadores 
parlamentarios o gabinete, al igual que a Manuel Velasco y a Gerardo 
Fernández Noroña. Tan seguro está de ganar la encuesta de Morena que 
solo se ve en la boleta presidencial de ese partido, de ningún otro, como se 
ha mencionado en caso de no ganarla.  
Ebrard reconoció que López Obrador estableciera entre las reglas de la 
sucesión que todos los aspirantes dejaran sus cargos, como propuso desde 
diciembre, y lamentó que su otro planteamiento, los debates, no hubiera 
transitado en aras de la unidad del proyecto. 
 
Enrique Quintana 
La sociedad civil en su laberinto  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/06/14/la-sociedad-civil-
en-su-laberinto/ 
Las grandes movilizaciones del 27 de noviembre del 2012 y del pasado 26 de 
febrero fueron convocadas y articuladas por organizaciones de la sociedad 
civil. Algunos integrantes de partidos políticos se sumaron a ellas, pero no 
fueron sus protagonistas. Con estas concentraciones, algunos pensaron que 
la sociedad civil había adquirido la fuerza necesaria para condicionar a los 
partidos y obligarlos a que se sujetaran a la voluntad de los ciudadanos. 
La realidad es que no es así. Quienes pensaron de esa manera se 
equivocaron en el diagnóstico.  
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Otros pensaron que los recurrentes llamados al voto en el Estado de México 
hechos por estos mismos grupos iban a sorprender, como lo hicieron con 
las grandes marchas, y que lograrían un resultado fuera de todo pronóstico, 
con una derrota de la candidata de Morena. 
 
Darío Celis 
La corcholata árabe  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/6/14/la-corcholata-arabe-513855.html 
EL HASTA EL lunes canciller Marcelo Ebrard cerró su ciclo con la 
organización de una gira de promoción clave para el futuro de México. Fue 
por Kuwait, Arabia Saudita, Omán, Emiratos Árabes y Qatar. 
La encabezaron los subsecretarios de Relaciones Exteriores, Carmen 
Moreno, quien a partir de hoy es la encargada del despacho en lo que asume 
la cartera Alicia Bárcena, y de Hacienda, Gabriel Yorio. 
El objetivo del roadshow que se realizó discretamente toda la semana 
pasada por el Medio Oriente, fue para generar nuevas relaciones financieras 
y profundizar las existentes en los países de la zona. 
Los funcionarios sostuvieron reuniones y acuerdos con los principales 
fondos soberanos de la región. En resumen, los fondos con los que se 
reunieron Moreno y Yorio tienen bajo su administración más de ¡tres 
trillones de dólares! 
Apunte al Public Investment Fund de Arabia Saudita, el Kuwait Investment 
Authority, el Qatar Investment Authority, el Abu Dhabi Investment 
Authority, el Emirates Investment Council y el Oman Investment Authority. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La nueva canciller  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/06/14/la-nueva-
canciller/ 
Desde 2017 Andrés Manuel López Obrador tenía en la cabeza el nombre de 
Alicia Bárcena para encabezar la Secretaría de Relaciones Exteriores. No 
comenzaba aún la campaña presidencial, pero él tenía prisa por anunciar al 
equipo que lo acompañaría en el gobierno, de ganar la Presidencia.  
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Lo anunció el 14 de diciembre de ese año, pero en la cartera de la Cancillería 
no figuró Bárcena, sino Héctor Vasconcelos, porque la experimentada 
diplomática no estaba en condiciones de integrarse en el momento que él 
quería, en los tiempos que él necesitaba. Seis años después, aquel deseo se 
cumplió. Bárcena fue nombrada ayer secretaria de Relaciones Exteriores, en 
sustitución de Marcelo Ebrard, y en unos cuantos días llegará a la Cancillería, 
después de un largo coqueteo de López Obrador, que tuvo como 
preámbulo el haber aceptado ser la embajadora mexicana en Chile en 
septiembre de 2022, con lo que parecía haber culminado una larga vida en 
el campo de la economía, el medio ambiente y el desarrollo sostenible. 
Haber interrumpido el Presidente lo que iba a ser su retiro, ha sido un 
acierto. Bárcena es de lo mejor, entre todo lo disponible dentro del Servicio 
Exterior Mexicano, que pudo haber escogido López Obrador. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Amenazan con tomar mina de San Juan por incumplimiento de 
pagos  
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/amenazan-con-tomar-mina-de-san-
juan-por-incumplimiento-de-pagos.html 
Durango. - Ejidatarios de San Juan del Río levantaron la voz por el 
incumplimiento de la empresa Argonault Gold, en el pago relativo a la 
explotación de minas a cielo abierto de los ejidos de este municipio. 
Refirieron que en la fracción tercera dice muy claro que deberá de cubrirse 
independientemente de que se realice un avalúo, ya que son cosas distintas. 
Recordaron que hace tiempo se tomó la mina y ya no se había tomado, pero 
no descartan que ahora se pueda cerrar si persiste el incumplimiento. 
“El gobierno nos está ayudando porque nosotros tenemos la razón”, dijo 
Martín Ramírez Moreno. En tal sentido, refirió que la Procuraduría Agraria 
los está apoyando, pero tiene una acción limitada, “si no nos resuelven 
estamos preparados ya con asambleas ejidales para ir a tomar la mina, 
ahora sí lo estamos aclarando”, complementó. 
 
“Disputa de tierras comunales”, motivo del atentado en 
panteón municipal de Santa María Ahuacatitlán  
https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/disputa-de-tierras-comunales-motivo-del-
atentado-en-panteon-municipal-de-santa-maria-ahuacatitlan/ 
Morelos. - El presidente municipal de Cuernavaca, José Luis Urióstegui 
Salgado, aseguró que la agresión a balazos que sufrieron diversas personas 
en el panteón municipal de Santa María Ahuacatitlán, durante este fin de 
semana, se debió a una disputa entre tierras comunales. En entrevista, el 
funcionario municipal dijo que este tipo de temas no les corresponden a las 
autoridades municipales, por lo que serán las dependencias agrarias 
federales quiénes resuelvan la tenencia de las tierras.  “Son temas que no 
nos corresponden, la tenencia de las tierras ejidales o comunales es federal, 
nosotros no tenemos competencia legal en ese aspecto. En la cuestión de 
prevención la policía municipal actuó de inmediato, hubo una persona 
detenida a consecuencia de estos hechos”, agregó.  
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Indicó que han realizado diversas reuniones de trabajo con ejidatarios y 
representantes comunales, para apoyar en la regularización de las tierras.  
“También hay que ser respetuosos de lo que dice la ley agraria y vamos a ser 
pertinentes con lo que diga la Procuraduría Agraria y las demás instancias 
federales”, dijo. 
 
Campesinos de Chimalapa bloquean carretera transístmica 
para exigir atención en definición de límites entre Oaxaca y 
Chiapas  
https://www.rioaxaca.com/2023/06/13/campesinos-de-chimalapa-bloquean-carretera-
transistmica-para-exigir-atencion-en-definicion-de-limites-entre-oaxaca-y-chiapas/ 
Oaxaca. - Comuneros de Santa María Chimalapa instalaron a partir de este 
lunes y durante tres días un bloqueo a la carretera Transístmica, a la altura 
del poblado El Mezquite, en el tramo la Ventosa-Matías Romero. 
En asamblea general, los campesinos se pronunciaron en contra del 
gobierno del estado por no instalar la Mesa Interinstitucional para atender 
rezagos sociales y agrarios, programada para el 29 de mayo. 
Lo anterior, en el marco del cumplimiento de la sentencia de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, que define los límites entre Oaxaca y Chiapas. 
Esta mañana, el gobernador Salomón Jara dijo que dicha sentencia no 
incluye litigios agrarios como el que demandan los comuneros. 
En la asamblea comunitaria de Santa María Chimalapa, celebrada el pasado 
sábado, se acordó el bloqueo de 72 horas ante la tardanza en la ejecución 
de la sentencia, emitida en noviembre de 2021. Explicaron que los días 24, 
25 y 26 de mayo, una comisión de los chimalapas y de la Procuraduría 
Agraria localizaron las mojoneras históricas en los límites entre Chiapas y 
Oaxaca, desde el Cerro Los Martínez y en La Jineta, pero la SCJN presentó 
tres coordenadas erróneas. Los chimalapas insisten en abrir brechas a partir 
de la localización de las mojoneras históricas, pero las autoridades estatales 
consideran que primero se debe presentar un recurso de aclaración ante la 
Corte para que se corrijan las coordenadas erróneas de esa instancia. 
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Toma oficinas nueva directiva ejidal en Kantunilkín, pese a 
freno de entrega recepción  
https://noticaribe.com.mx/2023/06/13/toma-oficinas-nueva-directiva-ejidal-en-kantunilkin-
pese-a-freno-de-entrega-recepcion/ 
Quintana Roo. - Los integrantes de la nueva directiva del ejido de 
Kantunilkín entraron hoy a las oficinas de la casa ejidal, para verificar los 
bienes muebles e inmuebles, a pesar de que ayer no se realizó el proceso de 
entrega-recepción por parte del comisariado ejidal, Víctor Pech Moo, quien 
pidió la intervención de la Procuraduría Agraria. Acompañados por un 
grupo de ejidatarios y al grito de “sí se pudo”, el nuevo comité, encabezado 
por Carlos Daniel Cauich Cohuo, entraron al inmueble, propiedad del ejido, 
sin contar con la presencia de un notario público para dar fe de los hechos. 
Las oficinas de la comisaría ejidal fueron abiertas por Leónides Pat Itzá y 
Jorge Luis Mena Canul, primer y segundo secretario del Consejo de 
Vigilancia, quienes no fueron removidos de sus cargos durante la asamblea 
de ejidatarios celebrada el domingo pasado.  
En los pasillos de la casa ejidal hubo una serie de dimes y diretes entre los 
integrantes del ejido, ya que podrían tener responsabilidades legales al no 
realizar la l toma de las oficinas dentro del marco de la ley. 
 
Procuraduría Agraria tiene nuevas oficinas en la ciudad  
https://laregionenlinea.com.mx/zitacuaro-procuraduria-agraria-tiene-nuevas-oficinas-en-
la-ciudad/ 
Michoacán, Zitácuaro. - Por: Guadalupe Solache Rebollo. A partir de este 
lunes, la Procuraduría Agraria en Zitácuaro tiene nueva dirección, se 
encuentra sobre la calle Cuauhtémoc Oriente 19, en la parte baja del edificio 
donde está el SNE. Fueron inauguradas por representantes de la 
Procuraduría Agraria en el Estado, el Presidente Municipal Juan Antonio 
Ixtláhuac Orihuela, así como representantes de distintas dependencias y 
notarios públicos. En su intervención el alcalde, señaló que gran parte del 
municipio está situado en superficie agraria o comunal, esto hace necesario 
con una oficina que atienda los temas de este rubro. En este sentido, dijo 
que se trata de una gran noticia porque va a permitir a la gente del campo 
llevar a cabo sus trámites de forma rápida.  
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Por su parte, Martha Ortiz Ayala representante de la Procuraduría Agraria 
en Michoacán, dijo que esta reubicación de oficinas tiene que ver a qué el 
anterior espacio era muy reducido y el personal conformado por 11 
trabajadores se encontraba hacinado. Al haber un cambio, esto va a permitir 
un mejor ambiente laboral, así como una atención de calidad. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 14/06/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5692138&fecha=14/06/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se destina al servicio del Municipio de Tulum, Quintana 
Roo, la superficie de 282.22 m² de zona federal marítimo terrestre, ubicada 
en el kilómetro 237 + 400 de la carretera federal Cancún-Chetumal, Tankah 
IV, Municipio de Tulum, Estado de Quintana Roo, para uso de acceso público 
a la playa, sin autorización para realizar ninguna obra o instalación o 
actividad distinta al uso para el que se otorga. 
 
DOF: 14/06/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5692139&fecha=14/06/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se destina al servicio del Municipio de Tulum, Quintana 
Roo, la superficie de 176.47 m² de zona federal marítimo terrestre, ubicada 
en el kilómetro 253 + 200 de la carretera federal Cancún-Chetumal, Akumal, 
Municipio de Tulum, Estado de Quintana Roo, para uso de acceso público a 
la playa, sin autorización para realizar ninguna obra o instalación o actividad 
distinta al uso para el que se otorga. 
 
Instrumentos de planeación territorial sentarán precedente 
para combatir desigualdades en México: Meyer Falcón  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/instrumentos-de-planeacion-territorial-sentaran-
precedente-para-combatir-desigualdades-en-mexico-meyer-falcon 
Ciudad de México. - El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, refirió que los trabajos realizados 
en los últimos cinco años a través de los instrumentos de planeación y  
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acciones de vivienda forman una base sólida y un precedente para combatir 
el rezago habitacional y las desigualdades en México. 
“El objetivo de estas acciones es garantizar la vivienda como un derecho 
humano y no como una mercancía; ahí están enfocados los esfuerzos y se 
atienden de forma conjunta. Se deja un precedente para que futuras 
administraciones tengan una base consolidada que dan respuesta 
favorable”, expresó al presidir la Primera Sesión Ordinaria 2023 del Consejo 
Nacional de Vivienda (CNV). Durante el encuentro, el subsecretario de 
Desarrollo Urbano y Vivienda, Daniel Fajardo Ortiz, reportó un avance de 
96% respecto a los objetivos y metas planteadas en el Programa Nacional 
de Vivienda (PNV) 2021-2024. Además, precisó que, en coordinación con 
todos los organismos de vivienda, este año se realizarán 647 mil acciones; y 
junto a estados y municipios se actualizarán 193 Planes de Desarrollo 
Urbano. En su mensaje, la subsecretaría de Ordenamiento Territorial y 
Agrario, Edna Vega Rangel, exhortó a los representantes de vivienda e 
integrantes del consejo a consolidar las acciones y reforzar esfuerzos para 
que “la vivienda sea un derecho y no una mercancía”, y garantizar que los 
logros obtenidos continúen a largo plazo. 
 
Gobierno de México y Pueblo Yaqui acuerdan compra de 
ganado en tierras restituidas  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/gobierno-de-mexico-y-pueblo-yaqui-acuerdan-compra-
de-ganado-en-tierras-restituidas-336798 
Sonora, Pótam. - En el marco del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui, el 
Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, (INPI), y autoridades 
tradicionales celebraron un acuerdo de colaboración para adquirir 2 mil, 243 
cabezas de ganado vacuno y 45 caballos que se encuentran en las tierras 
restituidas por el gobierno de México a las comunidades yaquis. 
Lo anterior, con el objetivo de promover su bienestar y desarrollo integral, 
informó el director general del INPI, Adelfo Regino Montes, al manifestar 
que se van a transferir los recursos de manera directa a las comunidades a 
través de sus autoridades tradicionales, quienes serán las encargadas de 
implementar las acciones.  
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Durante la firma del convenio en el que estuvieron presentes gobernadores 
tradicionales, representantes del gobierno de México y del estado de 
Sonora, reconoció el trabajo y determinación de las autoridades 
tradicionales para materializar los planteamientos del Plan de Justicia.  
Destacó la voluntad y acompañamiento de las dependencias federales y del 
gobierno del estado de Sonora para concretar las diversas acciones para dar 
respuesta a las demandas de la nación yaqui. 
 
Cierra aeropuerto por presión de los agricultores de Sinaloa  
https://www.24-horas.mx/2023/06/14/cierra-aeropuerto-por-presion-de-los-agricultores-
de-sinaloa/ 
Sinaloa. - Este martes, productores agrícolas se manifestaron en diversos 
puntos de Culiacán, Sinaloa -entre ellos el aeropuerto internacional- para 
exigir a las autoridades celeridad en el pago de las cosechas de maíz y trigo, 
además de que se respeten los precios base que ya establecidos. Manuel 
López Cuadra, líder de Campesinos Unidos del estado, advirtió que las 
acciones se dieron ante la poca disposición de la Federación para negociar 
un precio justo de garantía, cuando ellos, incluso, viajaron a la Ciudad de 
México para tratar de dialogar con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, los recibió la Oficina de Atención Ciudadana, pero al momento no 
han tenido respuesta. Dijo que urge que el Gobierno federal autorice 
recursos extraordinarios para compensar los precios de maíz, trigo y sorgo, 
pero ven una negativa absoluta por parte de AMLO. Los agricultores primero 
se manifestaron en el Palacio de Gobierno, en Culiacán, y ante la falta de 
atención se trasladaron a la terminal aérea poco antes de las 14:00 horas, 
pero fueron bloqueados y desviadas las unidades en las que se trasladaban. 
 
El engaño de la Sedatu: obras inservibles y de mala calidad  
https://latinus.us/2023/06/13/engano-sedatu-obras-inservibles-mala-calidad/ 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) ha gastado 
más de 180 millones de pesos en obras inservibles y de mala calidad en 
Tabasco, tierra natal del presidente Andrés Manuel López Obrador.  
La Sedatu construyó en el municipio de Balancán un centro comunitario 
que nadie usa y está deteriorado, un centro de transporte y comercio que 
es un elefante blanco, y un estadio de beisbol inservible.  
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Vecinos y representantes de los comités de contraloría social de las obras se 
sienten engañados por la Sedatu, pues no fueron escuchados y los 
proyectos que les presentaron en un inicio son distintos a las construcciones 
que las autoridades ya quieren poner en funcionamiento a pesar de las 
fallas. 
 
Estado de México recibe inversión por 304 millones de pesos 
para mejoras urbanas  
https://www.eleconomista.com.mx/econohabitat/Estado-de-Mexico-recibe-inversion-por-
304-millones-de-pesos-para-mejoras-urbanas-20230613-0036.html 
Estado de México. - Autoridades informaron el inició de la construcción de 
seis obras en el municipio de Tepetlaoxtoc, Estado de México, con una 
inversión de más de 304 millones de pesos por parte de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), a través del Programa de 
Mejoramiento Urbano (PMU). El titular de la Secretaría, Román Meyer 
Falcón, informó que se construirá el Centro de Bachillerato Tecnológico 
(CBT) Gabriel V. Alcocer en la cabecera municipal y la Escuela Primaria 
Federalizada Benito Juárez. Además, se desarrollará un espacio recreativo 
en la localidad Jolalpan, dos espacios educativos y deportivo, uno en San 
Bernardo Tlalmimilolpan y otro en Tulteca Teopan; así como un centro de 
rehabilitación especializado para personas con discapacidad en la Colonia 
La Era. “Los proyectos preservan elementos históricos ya que se tratan de 
edificios de principios del siglo XX que serán rehabilitados en coordinación 
con el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). Se podrán 
atender a un importante número de jóvenes y adultos mayores en este 
municipio”, subrayó el funcionario al realizar una gira de supervisión. 
 
Acusan a exconsejero jurídico de Oaxaca por manipular caso 
Chimalapas  
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/acusan-exconsejero-juridico-de-oaxaca-por-
manipular-caso-chimalapas/148050 
Oaxaca. - El gobierno del estado señaló al ex consejero jurídico Víctor Hugo 
Alejo Torres de manipular a los comuneros de Santa María Chimalapas, por 
intereses personales, para no aceptar los avances que se tienen en el  
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cumplimiento de la sentencia de la Suprema Corte de Justicia de Nación 
(SCJN), respecto al conflicto limítrofe entre Oaxaca y Chiapas. 
“Tienen un asesor muy malo, muy malo, que fue consejero jurídico en el 
gobierno de Gabino Cué, y apenas llegó a la zona como asesor y ahora 
resulta que Víctor Hugo Alejo Torres es quien determina la estrategia 
irresponsablemente”. Comentó que por un error de la SCJN algunas 
localidades chiapanecas quedaron incluidas en el área sur de Chiapas, 
cuando nada tienen que ver con los Chimalapas.   
“Entonces llegamos a un acuerdo de respetar los lugares que se han 
ocupado históricamente y firmamos un convenio con Chiapas, pero ahora 
el abogado Víctor Hugo Alejo asesoró a los Chimalapas para decirles que eso 
no se debe hacer y nosotros ya habíamos procedido en la SCJN y ante el 
Senado de la República”. 
 
Bloquean vía en Oaxaca por conflicto con Chiapas  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/articulo/default.aspx?id=2621535&md5=a722fc
89aed42d4ecbd734c6f90166e1&ta=0dfdbac11765226904c16cb9ad1b2efe 
Oaxaca. - Pobladores zoques de San Miguel y Santa María Chimalapa, en 
Oaxaca, bloquearon este lunes la carretera Transístmica, a la altura del 
poblado El Mezquite, al acusar de traición al Gobierno estatal por la 
devolución de 162 mil hectáreas de la región de Los Chimalapas a Chiapas. 
"El Gobierno de Oaxaca y el Congreso Local nos engañaron públicamente, y 
en nuestro Municipio dijeron que cumplirían con la sentencia", dijeron. 
La protesta comenzó alrededor de las 8:00 horas y los inconformes se 
pararon sobre la vía que conduce hacia Matías Romero, al estado de 
Veracruz y a la ciudad de Tuxtepec, y extendieron una manta con la cual 
tacharon al Gobernador morenista Salomón Jara Cruz como un traidor. 
"Antonio López de Santana a México traicionó, Salomón Jara con su acuerdo 
amistoso con Chiapas mucho lo superó", sentencia la leyenda escrita por los 
inconformes. El pasado 13 de abril, con 34 votos a favor, el Congreso de 
Oaxaca aprobó una modificación a su Constitución local que ponía fin al 
conflicto de los límites estatales con Chiapas. 
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